

Conditions d'utilisation du contenu du cours

Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification



MOOC « Sons, communication & parole »

L'essor des capacités cognitives de l'humain

Université Toulouse – Jean Jaurès
02/05/2018

L'apparition et le développement des capacités langagières ne peuvent être dissociées des autres activités humaines. Durant la longue période de l'âge de pierre, les performances cognitives ont connu un important essor. Il existe deux théories principales rappelées par Dortier.

La théorie du cerveau social : l'intelligence humaine se serait développée avec l'essor de la sociabilité. Nous sommes issus d'une lignée de primates qui a développé des aptitudes sociales pour

- la coopération,
- la communication,
- le partage d'intentions.

La théorie du cerveau imaginaire : le propre de l'espèce réside dans ses capacités créatives. Les techniques, de l'art, du langage et d'autres capacités symboliques ont un trait commun. Elles reposent sur la manipulation d'images mentales. Celles-ci servent à voyager dans le temps. Et dans le champ des possibles : émettre des hypothèses, forger des plans ...

Ces simulations prennent la forme de rêves, d'histoires, de récits de projets plus ou moins réalistes. Mais ils peuvent être communiqués aux autres membres du groupe, de la tribu. Et ils se transforment en histoire, en objet, en actions communes.

Le langage et sa manifestation concrète la parole permettent à l'imagination sans limites de l'humain de transmettre aux autres.